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主席(張議長鎮榮)：         記錄：李軒慧 

    請陳議員開始質詢。 

陳議員凱榮： 

    大會主席張議長、王副議長、劉秘書長、楊縣長及

各局處首長、府會連絡人、各位媒體記者女士先生、

還有議會的同仁們大家好。 

  首先我要肯定楊縣長率領的縣府服務團隊，對議員提

案的重視與積極，這是本席在 3月 20日第 8次臨時

會的提案，建請縣府在每次定期會縣長施政報告時，

能夠聘請手語翻譯人員及時翻譯，讓瘖啞人士也能夠

即時了解各項縣政建設與福利措施，所以我的標題除

了老、中、青、幼之外，又寫上瘖啞弱勢通通照顧，

身為民意代表，最值得欣慰莫過於提案與質詢的被重

視，所以本席僅以這張投影片介紹，在縣長旁邊的是

李振輝老師，議長旁邊的是盧沛岑手語老師，這張照

片代表本席對縣府團隊的努力，說聲謝謝，這是手語

的謝謝，謝謝我們執政團隊的努力。 

  縣長您在 5月 1日施政報告，提到 154項的政見承諾

中 87項已經完成，完成率 56.5％，請問縣長剩下的
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77項，預計何時可以完成，目前推動的重大建設有

哪幾項？請縣長報告。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長及陳凱榮議員，非常感謝您關

心我們整個政見承諾的完成比率，事實上政見的承諾，

是要逐漸把它執行完畢，每一項都在進行中，有些是

還沒有完成，但是相信在我任期之內，可以把所有的

工作都告一段落，最重要的是我們提出的五支箭跟十

大交通基礎建設，現在目標確定，但有些是規劃完成

的、有些是正在執行中，所以整個完成可能要超過四

年，譬如：璞玉計畫、科三因為它有很多程序，需要

都市計畫先通過、然後土地徵收、工程開發，這些細

節都要非常長的時間。 

  我們的交通建設也一樣，有些現在開始著手計畫，做

可行性評估、工程的規劃設計到施工，時間都很長，

我相信這些計畫一定可以上軌道執行，往後的重點工

作，除了這五支箭、十大建設之外，目前比較亟需做

的事情，包含學區劃分的確定，今年 8月底以前我們

一定要完成，讓大家清楚。 
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  第二、我們也考慮竹北還有其他各鄉鎮都需要所謂共

融式的公園，也啟動這個計畫，今年下半年我們會跟

當地的里民溝通，預計完成 22座，明年底之前完成

3座。 

  第三、我們也考慮青年運動的需要，整體檢討自行車

道設施是否完備，之前也有很多地方人士建議，譬如：

竹東到南寮公道五附近很髒亂，剛剛也提到新埔鎮自

行車道指標不清楚，我們全縣的自行車道會請交旅處

盤點，讓年輕人有地方騎自行車，必須做到讓大家運

動、騎自行車都很方便。 

  第四、有一個重點就是過去比較忽視海邊的發展計畫，

張議長也非常關心，對於這部分我一直放心裡，我們

也已經開始著手規劃竹北、新豐海岸線的發展計畫，

南北長 11.8公里、寬 1公里，把所有已經做好的一

些設施、跟預計要做的列出整體計畫，讓鄉親在海邊

可以居住、休閒、做生意、有商場等等的海岸風景休

憩計畫，能夠帶動偏遠靠海邊環境生活的人，讓他們

的生意繁榮，這是我們現在列為積極處理的幾個計畫，

以上報告。 
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陳議員凱榮： 

    好，謝謝縣長，很多重大建設不是立竿見影的，是

要持續性的，縣長在施政報告中說，要為新竹縣未來

的 30年榮景打拼，您常常掛口頭的一句話：想辦法、

一定有辦法、說到做到，本席期勉縣府服務團隊一起

跟縣長在新竹縣大步邁向前。 

  再來，本席從您的施政報告裡，很難完全看到完成的

是哪 87項？尚未完成的是哪 77項？所以本席建議在

下次定期會施政報告政見承諾的完成率，應用表列的

方式，把已完成、未完成、執行中、甚至預定完成的

日期表列出來，讓所有議會同仁及關心縣政的鄉親們

能一目了然，縣長您認為呢？ 

楊縣長文科： 

    謝謝，您講得太好了，事實上我們都有列管進度，

但是在報告中沒有列出，您的意見我們會遵照辦理，

已經完成的是哪些項目，正在做的是那些項目或者調

整計畫的，不合時宜的幾項或者是還沒有做的，都會

讓您了解，非常感謝您的建議。 

陳議員凱榮： 
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    接下來要問消防局，這個投影片是 2015年 5月 25

日，自由時報記者王駿杰說竹北市的人口突破16萬，

但救護救災的消防分隊卻集中在國道中山高的西側，

議員憂遠水難救東側的火，這是 2015年本席在第 18

屆第 1次總質詢時提出的，成立六家高鐵消防分隊的

提案，當天自由時報黃美珠記者說：新竹縣竹北市人

口突破 16萬，但是救護救災的消防分隊卻集中在國

道中山高的西側，議員陳凱榮要求縣府儘速在高鐵特

區內，成立新的消防分隊，避免竹北市國道西側的遠

水難救東側的近火。 

  消防局的回復：地點不好找、人力也有限，消防局長

說：經過評估認為應該在東區，成立一個至少 12名

隊員的消防分隊，但是初步認為合適的五個地點有兩

處，這兩處因為鄰近國立特教學校擔心影響學生，另

外三處、一處土地取得困難，不然就是太過鄰近竹北

消防分隊，失去新設新分隊分流的用意，最後一個可

能適合的地點，偏偏又因為前面的馬路有中央分隔島，

縮減路幅，消防車進出困難，這是消防隊的回復，我

們來看看當初本席質詢及消防局回復的播放內容、、、，
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以上就是本席 5年前對消防局所提出的質詢。 

  局長，當初人口是 16萬，5年後的今天，戶政提供竹

北市 3月底人口數的資料是 19萬 5954人，尤其是六

家高鐵區人口迅速增加，高樓大廈如雨後春筍林立，

光是東興里、中興里、北興里、東海里、東平里、隘

口里這六個里就有 6萬 2千人，所以經過 5年您的積

極爭取跟縣府的重視，我相信一定有更確切設立的時

間跟地點，所以局長請您報告六家高鐵區消防分隊新

建工程的進度與說明，謝謝。 

消防局孫局長福佑： 

    謝謝大會主席張議長及凱榮議員對我們的關心，剛

剛看了四年前質詢的畫面，真的是心有感觸，楊縣長

上任後，非常關心這件事情的推動，所以也列入政見

內，同時也非常謝謝主計處、財政處、人事處針對設

置分隊所必須的資源給我們協助，這件案子上個月已

經奉縣長核定著手規劃，預計在高鐵派出所旁邊的空

地興建高鐵分隊，基地面積大概 500坪，土地產權目

前有償撥用的已經撥用完畢，所以可以實施計畫，預

計從 109年到 111年分三年建置，今年會用墊付款的
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方式辦理工程規劃。 

  人力部分預計 20名，目前人數只是暫編，實際需要

看消防署及畢業人數的比例再調整，建築物主體是三

層樓，基地面積500坪第一層是值班台跟停車場，二、

三樓分別是辦公空間跟同仁休息的處所，大概 111年

可以完成，屆時可以提供高鐵地區完整消防工作推動

的駐點，以上報告。 

陳議員凱榮： 

    好，謝謝局長，所以您說竣工的時間大概是 111年

的幾月份？是 1月還是 12月？怎麼知道？ 

消防局孫局長福佑： 

    我們希望在年中能完成。 

陳議員凱榮： 

    中間的中，就是 6月，最終的終是 12月，確定是

年中，好，我知道了 6月，謝謝局長。 

  好消息，我相信住在六家高鐵區的居民一定非常引頸

期盼，特別謝謝縣府的重視跟消防局的積極處置，局

長您多費心了。 

  接下來質詢教育處前，本席特別要謝謝所有在第一線



8 
 

辛苦的醫護人員，因為我們已經連續 30天沒有社區

感染案例，特別謝謝他們為了國人的健康把關，雖然

疫情沒有那麼嚴峻，但是個人的勤洗手、戴口罩還有

保持安全社交距離非常重要，所以本席再跟大家分享，

這是衛福部所拍的正確洗手步驟，看完之後，本席希

望楊縣長能夠帶領全體各局處首長一起示範，大家活

動一下筋骨，大家再複習一下。 

  播放正確洗手影片內容、、、，本席邀請縣長、各局

處首長大家再示範一次正確的洗手步驟，主席可以嗎？

謝謝議長。 

  請楊縣長、各局處首長大家站起來活動一下，我們跟

著影片一起做正確的洗手觀念，準備要播了，好了嗎？

（以下影片放映中-準備開始一起做動作、、、只要

記住做到「內、外、夾、弓、大、立、完」七字訣，

就可以做好手部衛生，守護你我的健康）。好，謝謝

楊縣長、各局處首長請坐，正確的洗手步驟，對防疫

期間是非常的重要。 

  請問教育處長，新竹縣各國中小學目前防疫措施的狀

況如何？請處長回答。 
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教育處楊處長郡慈： 

    謝謝大會主席及陳凱榮議員對學校防疫的關心，目

前的防疫是從進校門開始，每個學生在家裡都必須先

量體溫，紀錄在學校的聯絡本上，學生進入校園也會

量體溫，如果學生有發燒的情況，會立即做隔離，並

請家長帶回就醫，每天針對居家隔離、居家檢疫或發

燒人員的控管，都有相關數據回報到教育處。 

  課堂中老師會針對學生個人的身體健康情況做相關

的提醒，在防疫期間如果不能夠保持社交距離，會請

學生戴上口罩，也會因為課程需要做相關因應的調整，

很重要的一點，會提醒學生在每堂下課及上課之前一

定要洗手，並請他們多喝水。在學校廚工的健康管理

及護理師協助學校的防疫都有相關規定，以上報告。 

陳議員凱榮： 

    謝謝處長，經過您的說明我們知道防疫期間戴口罩、

勤洗手，如果無法保持室內 1.5、室外 1公尺的距離

就要全程戴口罩這個非常好，最重要的「洗手」反而

是很重要，上、下課甚至如廁之後都必須要洗手，請

問處長您看這張照片是在哪裡？ 
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教育處楊處長郡慈： 

    應該是在廁所。 

陳議員凱榮： 

    好，再來~這個是男廁我進去拍，女廁就在外面拍，

有哪位局處首長知道這是什麼地方？答對了，我請他

吃鹹酥雞，工務處林處長您知道是什麼地方嗎？ 

工務處林處長鶴斯： 

    應該是縣政府。 

陳議員凱榮： 

    對，是縣政府。您的炸雞要不要加辣？好，請坐。 

  這就是縣府的廁所，你看我們的服務團隊多用心，縣

府的廁所已經改成感應式的。 

  請教處長？為了要減少學生碰觸的機會，將學校傳統

水龍頭的洗手台改成感應式，您有什麼看法？ 

教育處楊處長郡慈： 

  全縣學校大概有 1500多間的廁所，就我們數據的統

計，目前感應式的大概是百分之十，其他傳統式在將

來汰換的時候，學校會評估安裝感應式水龍頭的可能

性。 
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陳議員凱榮： 

    處長，沒有什麼叫將來﹖現在是疫情期間，我們能

改的就儘量改，將來要等到天荒地老，現在就要立即

著手了解哪邊可以改，如果全校洗手台全部改成感應

式經費龐大，但本席強力建議至少廁所前面的洗手台

要改成感應式的，處長您有什麼看法？ 

教育處楊處長郡慈： 

    我們會進行整體經費評估，然後再做相關研擬，目

前有一些學校在做廁所的整建計畫，這個建議事項納

入非常重要。 

陳議員凱榮： 

    這個（影片圖）是新竹縣各國中、小學廁所的間數，

這是使用傳統與感應式的統計表，這是國小的部分，

右邊有黑點的就是感應式的沒幾所，這是教育處提供

的資料，所以 88所國小，只有 9所國小部分有感應

式的洗手台，誠如處長說的 88所，9所大概是占幾

％？ 

教育處楊處長郡慈： 

    國小是 10％，國中是 12.5％。 
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陳議員凱榮： 

    國中 30所有 4所感應式的，也大概是 10幾％很難

看，所以本席要求縣政府及教育處要協助各校，基本

上從廁所做起，由傳統式改成感應式洗手台，處長有

沒有問題？ 

教育處楊處長郡慈： 

    我們會儘快研擬辦理。 

陳議員凱榮： 

    不太好聽，要具體，處長請把具體的方法告訴本席，

好不好？ 

教育處楊處長郡慈： 

    是，會按照議員的建議進行相關的汰換。 

陳議員凱榮： 

    再來警察局，（播放影片內容）剛剛那個畫面當機

立斷功德無量，局長您看完之後請敘述一下當時的情

況，謝謝。 

警察局黃局長家琦： 

    謝謝大會主席張議長及凱榮議員對我們員警的肯

定與關心，我簡單說明一下，就是在 4月 19日上午
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大約是七點多的時候，我們警員韓峻城在值班勤務，

當時有一位民眾，剛剛影片上顯示的女子，進來時急

急忙忙神色慌張，說明他的父親有心絞痛現象，雖然

他是值班勤務，但是他當機立斷馬上驅車前往，當時

女子用機車負載她爸爸，基本上他的爸爸已經坐不住

了，可能會因有跌下或摔車的問題，造成頭部或其他

的地方受傷，所以員警當時的做法非常正確。 

  這個案主送到醫院後發現是主動脈剝離，也就是主動

脈內膜破裂，如果沒有在很短的時間內急救，恐怕會

有生命危險，我們的同仁能夠見義勇為當機立斷伸出

援手，對他表示十分肯定，並指示請竹北分局立即給

予嘉獎兩次，救人一命勝造七級浮屠，雖然他內心已

得到社會的肯定、媒體的宣揚但我們覺得尚嫌不夠，

在明天的局務會議還會特別提出表揚。 

  相關警員的好人好事都有蒐集，有關於忠勤、忠義、

忠勇、濟弱扶親、幫助老弱婦孺等這些，通常我們會

鼓勵同仁，也會在每月一次局務會報中製作相關獎牌

頒發，特別感謝凱榮議員在議會殿堂中肯定我們的員

警，謝謝。 
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陳議員凱榮： 

    謝謝局長，您請坐，人家說波麗士大人就是人民的

保姆，本座日前也送現在大家都最喜歡聽到的加零

（疫情 0）大西瓜一個，到竹北派出所跟這位同仁韓

峻城嘉勉，本席認為這種活生生的例子非常值得警察

局、派出所所有同仁當作教材研習，本席希望在 50

期的竹縣警政，引用這個教材提醒所有執勤同仁，當

機立斷救人一命功德無量，局長，有沒有問題﹖ 

警察局黃局長家琦： 

    沒問題。 

陳議員凱榮： 

    謝謝局長，請坐。 

    再來工務處、環保局稍微看一下（播放影片內容），

這個影片是今年 1月 19日公視所實地採訪的，再來

下一張，這張是 2018年 9月 5日，這張是 2019年

10月 24日拍的，請問處長，暴斃的魚群臭氣沖天每

年上演，有什麼對策？這個問題環保局跟工務處都是

相關局處，我先從工務處開始問。 

工務處林處長鶴斯： 
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    謝謝議長及凱榮議員對豆子埔溪的關心，事實上豆

子埔溪的死魚每年都會發生，尤其是在枯水期大概是

每年農曆年的前後，今年也不例外，因為您本身也是

住在豆子埔溪河畔博愛橋旁邊，所以每年有什麼狀況

您第一個都會通知我，非常感謝。 

  今年在農曆年過完之後，我們也警覺這種事情的嚴重

性，為避免每一年都重複發生這樣的狀況，在今年的

2月 13日第一次召開相關會議邀集相關單位，也邀

集竹北區的民意代表還有當地的里長一起討論，4月

23日也召開第 2次會議，針對豆子埔溪會有死魚的

問題，目前歸納幾個重點報告：第一、會針對沿岸的

部分請環保局加強稽查，尤其是水利大樓因為他們有

違規排放的問題，也請他們限期改善。第二、針對枯

水期的部分，因為上游都是埤、還有兼灌溉的功能，

請水利會、北水局協調放流的機制。第三、針對豆子

埔溪沿岸的部分，因為有生活汙水會排入的問題，這

個我們責成下水道科加速用戶接管，在沿岸選擇一到

兩個適當地點設置截流井。第四、針對水利科的部分

就是要加強清淤、鋤草尤其現在汛期到了，這個星期
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會進場豆子埔溪，從縣政二號橋一直到博愛橋河道段，

完成清淤的工作，另外我們已經選擇兩個地點打深水

井，豆子埔溪的終極目標當然不是只做清淤或死魚的

打撈，還是希望能夠營造清水景觀的永續空間，未來

會整體規劃，以上報告。 

陳議員凱榮： 

    謝謝處長，這每年都會發生，在上一屆羅昌傑處長

的時候被本席盯得滿頭包，您貴為處長就勇敢承擔吧！

進了廚房就不要怕熱，每年都會發生的，我們一定讓

民眾有感確實在做。 

  請問環保局長，我這三張標題是寫牛奶色溪水、白鷺

鷥也頭垂，這是今年 1月 10日在翰林橋下拍的，這

個牛奶色溪水是怎麼樣形成的﹖請環保局回答。 

環保局羅代理局長仕臣： 

    豆子埔溪流經市區這一段在每年入冬前後，因為枯

水造成溪水流量相對減少，沿岸沒有事業廢汙水會在

這一段排放，剛剛工務處提到這邊會有水流入的部分，

都是家戶的生活汙水造成顏色異常，白色的部分是因

為水量變少影響程度就變大，生活汙水的有機質比較
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高，會造成水氧的含容量降低，魚群容易因氧氣不足

而死亡，環保局會做沿線的汙水管控，也會配合工務

處後續規劃的一些相關設施，一起進行水體的改善，

萬一還有死魚群會請清潔隊儘速移除，降低魚發臭的

狀況。 

陳議員凱榮： 

    聽您的回答，像不明的白色溪水有可能來自生活汙

水排放，還有工業廢水的接管率不足，這兩種都有可

能，所以工務處下水道科的重點工作就是接管率，總

接管率是百分之 19.03，這邊有竹北、竹東的數據，

接管率攸關生活用水還有工廠廢水排放的徹底與否，

這是全台灣省接管率的一覽表，新竹縣公共汙水下水

道的普及率是 19.05，跟上一張報告 19.03應該是同

樣的，再來專用汙水下水道的普及率是 18.15，建築

物汙水設施的設置率是 28.4，所以整體的汙水處理

率是 65.59，在全國的 62.71算是水準之上。 

  但是，本席認為實事求是，說到做到，沒辦法想辦法

的楊縣長，一定認為這個成績不是很滿意，不然為什

麼每年都會發生魚群暴斃的問題，所以本席要求一定
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要繼續提高接管率，讓生活汙水、工業廢水不會因為

沒地方排，而偷排到溪流河川汙染整個環境，這是本

席特別要求的。 

  再來（播放影片內容）這個是去年 5月 17日，所以

這段影片雖然事隔 1年，現在看起來還是心有餘悸，

這說明什麼﹖說明清淤、疏濬、保持河道暢通是非常

重要的，這是 2018年在博愛橋上 8月 16日拍的、這

是 2019年 5月 13日拍的，這是 2017年 11月 18日

在本席總質詢完畢後，工務處派怪手做清淤、疏濬的

動作，但是效果不彰，為什麼呢﹖因為怪手直接把泥

土、草鏟起來再覆蓋上去，這沒有用的，兩三下草又

長起來了，經過本席質詢羅處長後，改善了請看（影

片圖）2018年 7月 26日除了怪手之外，旁邊還多一

台清淤泥的車子，他會把淤泥跟雜草都載走，本席也

是佛心來著，也送了礦泉水給現場的工作人員。 

  去年的 7月 26日疏濬完畢後，草載走整個河道就變

得很寬敞，疏濬淤清心曠神怡，但是好景不常，不到

1年的光景，（圖）這是上星期 5月 7日拍的博愛橋

下，再來（圖）博愛橋下西側，還有中華路豆子埔橋
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義崙橋段，本席在義崙橋上直接拍的，草已經把整個

河面都覆蓋，這是非常嚴重，請處長再次說明，對雜

草有什麼辦法﹖不要每年都長這麼茂盛，能不能讓河

道的寬闊清淤維持長久一點，處長請回答。 

工務處林處長鶴斯： 

    防汛準備上個月跟縣長做專案報告，強調超前部署

豆子埔溪的部分，防汛準備的工程在 4月 20日已經

招標，有關雜草跟清淤的部分，大概今天會開始進場，

從縣政 2號橋開始一路往下游清到博愛橋、社崙橋這

一帶，以往清理河道淤泥的做法都會往兩側的護岸堆

積保護基腳，剛才您提到的吳濁流橋、博愛橋這一帶

以往堆積比較深，豪雨一來就容易漲起來，所以今年

會把草及淤泥的部分外運出去，可以加深河水儲量的

空間，以上報告，謝謝。 

陳議員凱榮： 

    處長，您也知道每年都會發生，跟死魚一樣，就是

一定要儘量讓河道疏濬的工作特別做好，去年這個時

候大雨一來，差一點就淹起來，非常可怕！您說每年

編列 200萬元豆子埔溪的環境景觀綠美化，200萬元
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是什麼時候編的﹖你知道嗎﹖ 

工務處林處長鶴斯： 

    大概從民國 100年開始每年都編 200 萬元的預算，

以這幾年大家對豆子埔溪的重視，事實上 200萬是不

太夠，目前的做法是用其他相關的預算，譬如改善生

活排水的開口來支應，如果經費用完的狀況下會做這

樣的調節支應，如果各位議員也覺得豆子埔溪需要做

更多的改善部分，我們在下半年編列預算的時候，可

能考慮適度做一些調整，也希望得到您的支持，以上

報告。 

陳議員凱榮： 

    謝謝處長，你說是 100年編的 200萬，今年是 109

年，我認為會不夠，不夠你就自己看著辦吧，總不能

跟別科室挪來幫忙處理這個問題，我覺得本身的編列

預算就要足夠，還有你剛剛說 4月 20日的業務報告，

4月 20日已經發包完成，目前執行中，剛剛又說今

天會開始，到底哪一段在執行﹖我看不懂﹖今天是 5

月13日，本席還沒看到執行中的哪一段﹖看不出來，

沒關係，知道就好，趕快做，誠如楊縣長講的：想辦
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法，一定有辦法，說到做到，在這邊拜託處長，河道

的清淤跟死魚的問題，一定要盡全力做，以上謝謝張

議長、王副議長、劉秘書長還有楊縣長、各局處首長

及議會同仁、媒體記者女士先生們、府會連絡人，以

上是本席這次總質詢的報告，謝謝大家的指導，謝謝

大家，謝謝。 

 

     


